

del
DR
LOS
a-
co
-
R
S-
S,
[-

CORREO QUINCENA



EDITOR Juan Antonio CORRETJER

TOMO II

APTDO. 283 GUAYNABO, PUERTO RICO

NUM. 46

Del 23 de septiembre al 8 de Octubre de 1965.

"LARES QUIERE DECIR PATRIA". - ALBIZU CAMPOS. - VOLVEMOS DE LARES SATISFECHOS. - Han pasado varios días. - Y nuestra satisfacción es la misma. - Unas veintenas menos de peregrinos concurrió a Lares este año. - Las causas evidentes: - El día: jueves. Ninguno peor para lograr concentraciones. Encima, jueves de fin de mes. - Co-lateral: apenas una semana había pasado del homenaje nacional a Albizu Campos, ce-lebrado el domingo 12 de septiembre con sendas concentraciones en San Juan y Ponce. - Pero el acto de Lares es el mejor, desde el punto de vista patriótico, que hemos celebrado en algunos años.

EN PRIMER LUGAR, NO HUBO AQUELLA DESDECIDORA DIVISION DE ACTOS ENTRE SECTORES DIS-tintos del independentismo, no menos desdecidora porque los mismos se llevaran a cabo sucesivamente, según avanzaba el día. - Este año hablamos todos juntos. - Eso es mucho mejor. Más sabio. Mas patriótico. -

HONOR A QUIEN LO MERECE. EL DISCURSO SORPRESIVO DE LA CONMEMORACION, EL QUE DIO TO-NICA AL ACTO, LO HIZO EL PROFESOR JOSE ANTONIO ORTIZ, SECRETARIO GENERAL DEL PAR-TIDO INDEPENDENTISTA PUERTORRIQUEÑO.

EL MITIN FUE MEJOR TAMBIEN PORQUE, A PESAR DE HABER ESTADO JUNTOS TODOS, CLARO, NO ESTABAMOS MIXTURADOS. Y A DESPECHO DE NO H ABER MIXTURA TAMPOCO HUBO DISCORDIAS. CA-DA QUIEN HABLO DE ACUERDO CON SU ORIENTACION INSTITUCIONAL. Y SE LE OYO CON RESPETO. - ESO ES BUENO. MUY BUENO. -

:::::::::: CARTA AL SR. DIRECTOR DE "EL MUNDO". --- GUAYNABO, PUERTO RICO, A 24 DE SEP-
:::::::::: tiembre de 1965. - Sr. D. Pablo Vargas Badillo, Director de EL MUNDO, San Juan. --- Mi distinguido amigo: En la reseña de los actos conmemorativos del Grito de Lares que bajo la firma de A. Quiñones Calderón publica EL MUNDO del 24 de sep-tiembre, se me cita (se me cita mal) diciendo lo siguiente: - que una nueva corrient-e está surgiendo a la luz la cual debe conducir hacia el hecho de que los Estados Unidos reconozcan el derecho de Puerto Rico a lograr su independencia "bien por un medio u otro, ya sea la Comisión de Status, las Naciones Unidas, o las elecciones que hagan los puertorriqueños".

QUIÑONES CALDERON SE HA EQUIVOCADO AL CITARME (SE EQUIVOCO DOS VECES, PUES REPETI a él personalmente lo que desde la tribuna dije al efecto) ya que no mencioné en ninguna ocasión a la Comisión de Status, ni hablé de otras elecciones que las que llevaron a Bosch a la Presidencia de Santo Domingo y las que Estados Unidos violó lanzando contra Bosch el golpe de Estado.

DIJE, SI, QUE NUEVAMENTE GANA TERRENO LA IDEA DE QUE ESTADOS UNIDOS, PARA MANTENER un supuesto liderato moral que en ninguna parte tienen y que además ellos, los Estados Unidos, no interesan tener, va a reconocer la independencia de Puerto Rico. Dije allí, y repito ahora, que esa corriente está equivocada y es perniciosa; y advertí contra ella a dirigentes y masa del independentismo.

RUEGO AL QUERIDO AMIGO PUBLIQUE ESTA RECTIFICACION, QUE EL MISMO QUIÑONES CALDERON comprenderá más que razonable.

TE ABRAZA, JUAN ANTONIO CORRETJER. -

::::: NOTAS TOMADAS POR PEDRO SANTANA RONDA AL DISCURSO PRONUNCIADO EN LARES, EL : : : : : 23 DE SEPTIEMBRE DE 1965, POR EL SECRETARIO GENERAL DE LA LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA, JUAN ANTONIO CORRETJER:

"ME PERMITIRE ABUSAR LA PACIENCIA DE QUIENES TAN AMIGABLEMENTE ME ESCUCHAN, HACIENDO un recuento indispensable.

"LA INFANTERIA DE MARINA DE ESTADOS UNIDOS PARECIO UNA FUERZA INDETENIBLE HASTA que la enfrentó Sandino. En El Ocotal, en San Rafael del Norte, en El Chipote, Sandino puso de rodillas a la Infanteria de Marina Yanki. Las victorias sandinistas obligaron a Estados Unidos a sacar de Nicaragua y de Haití sus tropas invasoras, y al enunciamiento de lo que Franklyn Delano Roosevelt llamó la Política del Buen Vecino. Sandino, cuya sagacidad guerrera burló mil veces las emboscadas yankis, confió que una vez desocupada Nicaragua, el imperialismo permitiría vivir en paz a los nicaraguenses. Confió, y murió asesinado víctima de una conjura tramada en la Embajada Yanki en Managua.

"EN 1933 LOS CUBANOS DERROCARON AL DICTADOR MACHADO. DERROCADO EL DICTADOR CASI LA totalidad del liderato cubano creyó en la palabra de Roosevelt y pensó en una reorganización democratista de la República. - Al primer intento de esa reorganización (el primer gobierno presidido por Grau San Martín) Roosevelt respondió despachando la flota de guerra hacia La Habana, a cuya vista se paseaba con los cañones desenfundados. Las intrigas de Sumner Wells fueron seguidas por los asesinatos de Jefferson Caffery. Y, asesinado Guiteras el 8 de mayo de 1935, se desencadenó contra Cuba la orgía batistiana de sangre y robo.

"DESOCUPADA LA REPUBLICA DOMINICANA POR LOS MARINES EN 1924 LOS DOMINICANOS PENSARON que podrían dedicarse a engrandecer su país sin que Estados Unidos se lo impidiera. Pero Estados Unidos dejó en el país un ejército cipayo, y un oficial suyo llamado Rafael Leonidas Trujillo, hechura suya. Y la historia es demasiado conocida para que se repita en esta ocasión.

"MAS A LA MUERTE DE TRUJILLO LOS DOMINICANOS CREYERON OTRA VEZ QUE ESTADOS UNIDOS, forzado por Cuba, cuya revolución los obligó a la ejecución de Trujillo, les permitirían darse a su conveniencia un gobierno constitucional. Y contra el primer presidente constitucional dominicano, Juan Bosch, la CIA desató el golpe de estado, derrocándolo.

"LOS DOMINICANOS SON PERSISTENTES. LAS ELECCIONES SON UNA FORMA DE ORGANIZACION POLITICA respetable, se dijeron; y la insurrección es otra forma de organización política, más elevada, más respetable. Washington no respetó la primera. Veremos si

respeto nuestro sufragio de sangre. Y se lanzaron a la insurrección constitucionalista que encabezó el coronel Caamaño. - Los yanquis estaban enterados de lo que pasaba, claro está, pues se sabe que el rector Jaime Benítez, de la u.p.r., estaba al tanto de lo que se tramaba, y solamente un mentecato podrá creer que Jaime Benítez tiene secretos para Washington. - Los dominicanos, no obstante, siguieron adelante, ilusionados con que el Pentágono, forzado por Cuba, prohiaría en Sto. Domingo un gobierno de la "izquierda democrática". (La izquierda democrática es un gato sin rabo). Todos sabemos lo que ha pasado: la ocupación de la República Dominicana por las fuerzas armadas yanquis. ---

"PENSARON LOS VENEZOLANOS, UNA VEZ DERROCADO PEREZ JIMENEZ, EL AHIJADO FAVORITO DE Foster Dulles, que podrían reorganizar la República y volcar el inmenso tesoro de su subsuelo hacia el bien de su pueblo. Pero los yanquis domesticaron a Betancourt y lo volvieron contra su pueblo. Indecentes hasta lo indecible, ahora mismo han querido forzar al Gobierno entreguista de Leoni a cederles derechos de ocupación militar en la Goajira y en el Golfo de Paita, a escondidas, sin que se enteraran ni el Parlamento venezolano, ni la prensa, ni el pueblo...

"Y AHORA LLEGO A LO INAUDITO. - LO QUE VOY A COMUNICAR A UDS. ESTA EN LA PRIMERA plana del NEW YORK TIMES, desplegado a dos columnas, del 13 de septiembre. Esto es lo que sucede. Hay en Viet Nam del Sur una zona montañosa habitada por una serie de tribus que, se alega, no han sido integradas a la nación vietnamita. Durante años, estos montañeses han recabado del gobierno de Saigón que se les reconozca su autonomía, pero el gobierno pelele de Viet Nam del Sur se la ha negado. Por dicha razón se insurreccionaron en 1957 y su rebelión fué aplastada con ayuda yanqui. - Pues, señores, hoy día, cuando Estados Unidos usa al gobierno pelele de Viet Nam del Sur como escudo de sus armas en el sudeste asiático, en este mismo momento, ¿que pasa? ¿Pues que el Gobierno de Viet Nam del Sur ha descubierto que el Gobierno de Washington, a través de personal de su Embajada en Saigón, está en tratos secretos con las tribus montañesas para organizar un gobierno separado del de Viet Nam del Sur! - ¡Ese es el gran escándalo que sacude ahora mismo al mundo diplomático!

"PIDO PERDON POR ESTE LARGO RECUENTO (EL ORADOR HA HECHO REFERENCIA A OTROS CASOS que omitimos para acortar la reseña). - Mi intención es clara. Quiero señalar que quien confíe en Estados Unidos, en la palabra de Estados Unidos, es un necio. El imperialismo no tiene palabra, no tiene palabra de honor; no tiene honor, no tiene vergüenza.

"ES INDISPENSABLE GRITARLO ASI, A VIVA VOZ, ANTE TODO EL INDEPENDENTISMO PUERTORRI- queño, desde esta colina maternal de Lares. Porque ahora, gana otra vez terreno una tendencia, una tendencia nociva, perniciosa, según la cual Estados Unidos, para conservar un liderato moral que en ninguna parte tiene, y que además le importa un pito tener, dicen que Estados Unidos, por esa razón, va a reconocer la independencia de Puerto Rico, que la independencia está a la vuelta de la esquina. Y por eso es necesario gritar a viva voz, desde esta montaña sagrada, que el imperialismo no tiene moral, no tiene palabra, no tiene honor, no tiene vergüenza".

OTRAS NOTAS DE PEDRO SANTANA RONDA, TOMADAS AL MISMO DISCURSO DEL COMPAÑERO CORRE- JER:

"HOY TODOS SOMOS PROPAGANDISTAS. Y PORQUE H ACEMOS PROPAGANDA NOS CREEMOS QUE ESTA- mos independizando a Puerto Rico. ¡Hasta esperamos que nos lo crean! Buena es la propaganda, pero sólo cuando estemos dispuestos a vivir la consigna lareña - MORIR

MATANDO - que René Marqués ha llevado al gran teatro nacional en MARIANA O EL ALBA, seremos capaces de independizar a Puerto Rico".

SOBRE LOS VETERANOS: - "ES CIERTO QUE QUIENES HEMOS ENCANECIDO DEFENDIENDO LA INDEPENDENCIA merecemos respeto. Se oye a muchos decir que morirán siendo independentistas; y estará bien. Pero mejor será no morir de viejos, sino a la altura de aquellos que en Lares subscribieron con su sangre la consigna famosa: - MORIR MATANDO.-"

SOBRE LA JUVENTUD: - NADIE ES GRANDE POR SER JOVEN COMO NADIE ES GRANDE POR SER VIEJO. Una juventud borracha en las plazas de Puerto Rico, adicta a la narcomanía en los salones de El Condado, enfundada en los uniformes del ejército norteamericano, nada vale. - Valdra si es juventud juramentada a morir matando por la independencia de Puerto Rico!"-

SOBRE LA MUJER: - "ALBIZU DIJO QUE LA MUJER ES UN VALOR ETERNO, INMANENTE, PORQUE es ella en sí; trascendente, porque es ella y su posteridad. Pero en cuanto a su papel en la Historia, como la estamos juzgando aquí, ninguna mujer valdrá por ser simplemente mujer, sino cómo lo sea; como refleje en su conciencia el ser social puertorriqueño. Estará a la altura de su representación trascendente y de sí misma si no amarra su hijo a la mesa de la traición; si no ata su marido a la cama de la cobardía; si, por el contrario, le dice, como la madre clásica del poema español, - ¡Pues si la Patria lo quiere, lánzate al combate y muere: tu madre te vengará! -"

SOBRE ALBIZU CAMPOS: - "POR PRIMERA VEZ VENIMOS ESTE AÑO A LARES MIENTRAS ALBIZU duerme junto al mar... Hace 35 años hoy, en el entonces Teatro de Lares, Albizu pronunció una de sus inmortales oraciones patrióticas. - Dijo: - Yo evoco la sombras ausentes... - Y las invocaba reclamándoles fuerzas de ánimo que jamás le faltaron para sacrificarse por su patria. - Hoy, también, humildemente, repetimos: - Yo evoco las sombras ausentes... Y que la suya, tan cercana y querida, sea la que nos brinde la máxima tutela".

:::::::::: ESTAS NOTAS, EXACTAS, DE PEDRO SANTANA RONDA, QUEDAN AQUI MISMO REFRENDADAS
:::::::::: por el suscribiente.

:::::::::: - ¡ULTIMA HORA! - ¡ALERTA! - SANTO DOMINGO: ¡ALERTA! ¡ALERTA! - EL PUEBLO
:::::::::: dominicano, unido, unido hasta la fraternalización de las tropas de Caamaño e Imbert, reclaman la desocupación de las tropas invasoras yankis. - "SI ESTADOS UNIDOS DICE QUE NO QUIERE AQUI UNA SEGUNDA CUBA, LOS DOMINICANOS DECIMOS QUE NO QUEREMOS OTRO PUERTO RICO." - Esa es una opinión recogida en todas partes de Santo Domingo. - Un ejército civil, armado hasta los dientes, espera el momento para lanzarse a la lucha, respaldado por todo el pueblo. - Es posible que antes que circule este CORREO los dominicanos se hayan lanzado a la inmolación: - El Sagunto americano, lo llaman ya. --- Nosotros creemos que ELLOS TAMBIEN VENCERAN. - ¡AL COMBATE, CORRED, AN TILLANOS! -"

¡INDEPENDENCIA DE PIE!

¡INDEPENDENCIA Y SOCIALISMO!

Juan Antonio Cerezo